

# CHRONIQUE

## de la Semaine

**MORTE ET ENTERREE  
AU GHANA, MAIS  
APERÇUE AU BENIN** P.4

Le bilan sur les cas d'accidents de circulation et de criminalité de l'année 2018 au Togo

**La progression vertigineuse des chiffres inquiète les autorités** P.5

Hebdomadaire d'informations générales, d'analyses et de publicité  
[www.chroniquedelasemaine.com](http://www.chroniquedelasemaine.com)

Guerre de tranchées entre le PNP et la coalition :

## **Le déballage promis par le PNP fait reporter la conférence de presse de la C14** P3

● **Monseigneur Kpodzro tente une médiation vouée à l'échec**



Jean-Pierre Fabre



Mgr Philippe Kpodzro



Tikpi Atchadam



**Lancement officiel du PND par le chef de l'Etat :**  
**Faure Gnassingbé : « Nous mettrons l'accent sur la rigueur et la bonne gouvernance »** P.5

**Braquage en pleine journée à Amoutivé et à Assrama hier :**



**Bilan un mort et des centaines de millions emportés** P.4

**Le salon international de tourisme ITB à Berlin, du 6 au 10 mars 2019 :**



**Le Togo participe depuis hier à Berlin en Allemagne au salon international de tourisme** P.2

Célébration de la messe d'action de grâce à l'église Saint Michel Archange de Djon et Kotora :

**Le ministre Innocent K. AGBETONYO et le peuple Akébou rendent grâce à Dieu** P.3



# Le salon international de tourisme ITB à Berlin, du 6 au 10 mars 2019 : Le Togo participe depuis hier à Berlin en Allemagne au salon international de tourisme

Le gouvernement togolais, dans sa lutte contre la pauvreté et le chômage des jeunes, profite de toutes les opportunités d'affaires et d'embauche afin d'augmenter les chances d'accès à l'emploi à cette jeunesse togolaise. C'est dans cette droite ligne d'idée, que le ministère de la culture, du tourisme et des loisirs sous l'impulsion du chef de l'Etat a saisi cette opportunité qui s'ouvre à Berlin pour vendre la richesse touristique du Togo.

Le Togo revient pour la troisième année consécutive sur ce salon. L'objectif est de renouer définitivement avec le marché touristique germanophone, si l'on sait que le Togo et l'Allemagne ont eu des liens qui ont laissé sur notre territoire des vestiges tangibles en termes de sites historiques, de bâtiments d'époque et de monuments commémoratifs de ces re-

lations historiques qui motivent la découverte de notre pays par les Allemands. Le salon international ITB de Berlin est l'un des plus grands salons de tourisme en Europe qui rassemble chaque année, des destinations touristiques du monde, des tour-opérateurs internationaux, des journalistes de la presse spécialisée des voyages et des touristes ainsi que des visiteurs, tou-



Le stand du Togo au Salon international de tourisme ITB à Berlin

ristes potentiels en quête d'informations en vue de choisir le pays de leurs prochaines vacances. La délégation togolaise à ce salon est composée d'officiels et d'opérateurs privés du tou-

risme, notamment, des directeurs d'agences de voyages et de tourisme. La délégation est dirigée par monsieur N'DAAM Gnazou, Directeur de cabinet du ministre de la Culture, du Tourisme

et des Loisirs et bénéficie de l'appui technique et logistique de l'Ambassade du Togo à Berlin. La délégation s'emploiera, durant cinq (5) jours d'activités professionnelles au salon, à montrer les potentialités touristiques du Togo ainsi que les capacités d'organisation des voyages de découverte, des séjours d'affaires et d'agrément dans notre pays. Le but ultime est d'intéresser davantage la clientèle allemande à la découverte de notre pays et de motiver les tour-opérateurs internationaux à renforcer la programmation du Togo dans leurs catalogues de vente des voyages. Le visiteur du Togo peut ainsi découvrir de fantastiques sites touristiques notamment le Koutamakou, patrimoine mondial de l'UNESCO, les grottes de Nok et de Mamproug et une belle plage au sable fin.

Cette stratégie de marketing contribuera à accroître la fréquentation touristique de la Destination Togo avec les retombées en termes de création d'emplois, de recettes financières et d'échanges culturels enrichissants. Le Togo a enregistré en 2018 plus de quatre cent cinquante mille (450000) arrivées touristiques dans les hôtels.

Daniel A.

## Célébration de la messe d'action de grâce à l'église Saint Michel Archange de Djon et Kotora :

### Le ministre Innocent K. AGBETONYO et le peuple Akébou rendent grâce à Dieu

Cinq semaines après sa nomination à la tête du ministère de la culture, du tourisme et des loisirs après 33 ans d'absence d'un fils d'Akébou au gouvernement, M. Kossivi Innocent AGBETONYO, a à juste titre demandé une messe d'action de grâce et de prières pour remercier le Dieu Tout-Puissant, à l'église catholique Saint Michel Archange de Djon et Kotora, le dimanche 3 mars dernier.

Lors de cette messe de remerciement et de reconnaissance à l'Eternel à la paroisse Saint Michel Archange de Djon et Kotora, un canton situé à 12 km au nord de Kougnohou, chef-lieu de la préfecture d'Akébou, l'officiant du jour le père Opekou Michel de ladite paroisse s'est appuyé sur les textes du huitième dimanche du temps ordinaire de l'église catholique notamment l'évangile selon Luc au chapitre 6 verset 39 à 45 ; des lettres de St Paul aux corinthiens chapitre 15 versets 54 à 58 ; du Psaume 92 (91) et du livre de l'Ecclésiastique 27, 4-7, pour nourrir le peuple de Dieu. L'ordinaire du lieu a en ce dernier dimanche avant le début du carême, axé son homélie sur le sens de discernement élevé pour déceler le vrai du faux, en se remettant en

cause avant d'accuser les autres. L'homme de Dieu a invité les fidèles à être les enfants de lumière car, a-t-il



Le ministre Kossivi Agbetonyo (g) avec l'honorable Ihou Attigbé

indiqué, l'on ne reconnaît un bon arbre que par ses fruits. Cette assemblée a saisi l'occasion pour prier pour le chef de l'Etat et son gouvernement qui ne ménagent

aucun effort pour le développement du pays. Elle a également prié pour que leurs fils ministre Egbétonyo puisse honorer la confiance qui lui a été faite pour l'intérêt du Togo en général et de l'Akébou en particulier.

En marge de cette messe, un meeting a été animé pour remercier les sympathisants et les adhé-

mination du ministre Egbétonyo fils de l'Akébou. Pendant cette rencontre, le 1<sup>er</sup> vice-président régional du parti UNIR M. Yaovi Attigbé IHOU a, au nom du président du parti son excellence, Faure Gnassingbé, remercié le peuple Akébou pour avoir donné la majorité au président de la république afin d'accomplir sa politique de paix et de développement. Il les a invités à être encore plus soudés et à se mobiliser pour d'autres victoires au cours des prochaines échéances électorales. De son côté, le ministre Kossivi Innocent AGBETONYO, a rendu un vibrant hommage au président de la république pour la confiance placée en lui et a promis d'œuvrer à la consolidation de sa politique cohésion et de progrès. Rappelons qu'en prélude à cette journée, le ministre AGBETONYO a été accueilli en pompe dans une ambiance festive à la veille par le peuple Akébou à Kougnohou et à Djon-Kotora à travers des chants et danses du terroir.

Daniel A.

**CHRONIQUE**  
*de la Semaine*

63 Rue Bekpo, Tokoin Ouest  
Récépissé n°0338/05/03/08  
15 BP : 82 Lomé - Togo  
Tél: 23 20 92 75 / 90 01 21 69

**Directeur de la Publication**  
**ALIZIOU ESSODINA**  
90 01 21 69

**REDACTION**  
Carole AGHEY  
A. KAPO  
B. Talom.  
Jean-Pierre B.  
Daniel ASSOTE

**Imprimerie SDR**  
Tirage : 2000 ex.

Guerre de tranchées entre le PNP et la coalition :

## Le déballage promis par le PNP fait reporter la conférence de presse de la C14

### ● Monseigneur Kpodzro tente une médiation vouée à l'échec

*Entre Le Parti National Panafricain et le reliquat de la C14, le divorce semble être consommé. Le parti de Tikpi Atchadam promet de faire des déballages sur la coalition et la coalition aussi est décidée à faire autant à la presse sur le PNP. A l'origine un conclave annoncé par la coordinatrice de la coalition Mme Brigitte Adjamagbo Johnson qui devait se tenir le 12 mars.*

Le Comité d'Action pour le Renouveau CAR envoie une lettre à la coalition pour l'informer de sa non participation à ce conclave. Cette lettre destinée à la coordination s'est retrouvée fortuitement sur les réseaux sociaux permettant ainsi aux Togolais de découvrir les premières fissures de cette coalition qui a dû mal à se remettre après le boycott des élections législatives du 20 décembre 2018. Ce fameux conclave s'est finalement tenu du 14 au 15 mars sans aucun compte rendu. Le comble c'est qu'à la fin des travaux du conclave, les Togolais découvrent finalement en lieu et place de 14 partis qui composent la coalition que cinq partis ont déserté la rencontre notamment le CAR, le PNP, Togo Autrement, Santé du Peuple et le MCD qui était déjà out. Les militants de la coalition qui ont eu foi en leur responsable en battant les pavés à chaque appel sont désespérés et ne comprennent pas réellement ce qui se passe. C'est face à ces interrogations des militants qui espéraient une sérénité dans la maison que ces derniers découvrent avec désarroi sur les réseaux sociaux, la guerre de tranchées entre les deux poids lourds de la coalition en l'occurrence le PNP et le trio ANC-CDPA-UDS-Togo. Le reliquat de la C14 a annoncé une conférence de presse hier mercredi à 10 heures. Le chargé de la communication de la coalition Francis Pedro Amuzun invite la presse à répondre présente à cette rencontre au cours de laquelle les responsables présenteront les résultats issus du conclave boycotté par cinq partis de la



Jean-Pierre Fabre



Mgr Philippe Kpodzro



Tikpi Atchadam

coalition. Le PNP qui avait prévu une conférence de presse pour faire ses déballages selon les responsables, la reporte sur le jeudi 07 mars c'est-à-dire au lendemain de la conférence de presse de la coalition. Selon une source proche du PNP, les responsables veulent d'abord suivre la conférence de presse de la coalition et les résultats de leur conclave avant de faire leurs déballages. Mais les responsables de la coalition contre toute attente annulent leur conférence de presse qui devait se tenir hier. « Bonjour chers collègues. La conférence de presse de la C14 prévue ce mercredi 6 mars à 10 heures est reportée à une date ultérieure. Toutes nos excuses » signé Francis Pedro Amuzun. Il apparaît clairement que la coalition veut suivre le déballage du PNP avant et de dégainer ses flèches sûrement empoisonnées contre leur allié d'hier le PNP. Les militants se demandent jusqu'où la coalition et le PNP veulent aller. Jusqu'à se détruire ? Qu'est-ce qui peut justifier cette guéguerre entre les deux alliés ?

Pour le moment le PNP maintient sa conférence de presse pour ce matin à moins qu'à la dernière seconde, qu'il change d'avis pour un report à une date ultérieure.

**Que veut débiller le PNP ?**

C'est la question qui

tarade les esprits des militants de la coalition qui se demandent si le PNP ne veut pas casser la baraque pour avoir la voie libre pour opérer en solo. Evident lorsqu'on observe les activités que mène le parti de Tikpi Atchadam sur le terrain à travers les réunions dans les villes et villages du pays l'on peut dire sans se tromper que ce parti n'est plus de cœur avec la coalition. Si au niveau de la C14 les responsables sont dans la posture de préparatifs de l'élection présidentielle de 2020, le PNP est plutôt porté sur la prise du pouvoir par l'insurrection. Pour le PNP il faut organiser des manifestations sur toute l'étendue du territoire et empêcher Faure Gnassingbé de gouverner dans la tranquillité. C'est pourquoi depuis un certain temps les responsables du parti organisent des réunions pour intoxiquer les jeunes afin de les préparer à des actions qui peuvent déboucher sur la violence. Au cas où cette approche n'aboutissait pas, le PNP aurait son candidat qui n'avait rien avoir avec Jean-Pierre Fabre. C'est d'ailleurs pourquoi il promet de faire des déballages pour détruire Jean-Pierre Fabre et prendre le flambeau de la contestation. Selon certaines indiscretions venant des responsables du PNP, le déballage consiste à mettre sur la place publique les sommes d'argents encaissées par

Jean-Pierre Fabre auprès du pouvoir en place et certains Chefs d'Etat de la CEDEAO lors des différentes rencontres sur la crise togolaise. Ainsi le PNP compte démontrer aux militants de la C14 que Jean-Pierre Fabre est ses acolytes sont des corrompus disqualifiés pour conduire la lutte et lui ravir la vedette. Si ces informations se confirmaient l'on pouvait dire sans se tromper que la coalition est en désintégration totale au grand désespoir des militants qui ont perdu leur temps et leur énergie sur l'autel de l'égoïsme de leurs responsables totalement irresponsables.

**Les tentatives de Monseigneur Philippe Kpodzro pour colmater les brèches**

L'ancien archevêque de Lomé Monseigneur Kpodzro tente comme un beau diable de ramener les déserteurs de la coalition à revenir à la maison pour continuer la lutte ensemble. Le prélat qui est admis à la retraite, au lieu de profiter de ce repos très mérité au vu de tout ce qu'il a fait au Togo et surtout à l'église catholique, se lance dans une aventure incertaine. Il avait déclaré lors de sa conférence de presse qu'il veut parachever l'œuvre qu'il a commencée depuis 1991 c'est-à-dire permettre à l'opposition de prendre le pouvoir. Ainsi la coalition dans ses errements sollicite l'archevêque émérite qui jouit

de sa retraite de s'impliquer personnellement pour ramener les partis déserteurs de la C14 à reprendre leur place au sein de la coalition. Selon une source proche d'un responsable du CAR, le prélat les a conviés à une rencontre pour échanger sur des questions liées à la coalition. Notre source indique que le parti Togo Autrement de Fulbert Attisso a déjà rencontré le prélat. L'on se demande si cette tentative peut amener les cinq partis déserteurs à revenir à la coalition alors qu'au même moment une guerre de conférence de presse avec à la clé des déballages et autres révélations bat son plein au sein de la coalition. L'ancien archevêque de Lomé ferait mieux de laisser tomber sa démarche qui est déjà vouée à l'échec. Il pouvait suivre l'exemple de son aîné l'ancien archevêque de Lomé Dossey-Anyron Casimir qui depuis sa retraite jusqu'à sa mort n'a plus mis sa bouche dans la politique. Ainsi il vivra encore très longtemps au lieu de vouloir aider ces vieux Messieurs très égoïstes de la coalition et qui ont chacun son agenda caché. Les militants de la coalition ont compris que leur dirigeant courent derrière un intérêt caché et non recherchent un idéal pour le bonheur du peuple.

Aliziou Dominique

Braquage en pleine journée à Amoutivé et à Assrama hier :

## Bilan un mort et des centaines de millions emportés

**Pour une énième fois les populations togolaises et particulièrement les commerçants et les hommes d'affaires ont été encore frappés par un braquage au cœur de la ville en pleine journée. Ceci en dépit des dispositifs de patrouille prises par les autorités en charge de la sécurité et de la protection de la population et de la capitale sans oublier le quadrillage par les forces de l'ordre et de sécurité du grand marché de Lomé.**

Selon nos informations des individus armés ont braqué un commerçant mercredi à Lomé. L'infortuné venait de faire des opérations à l'agence Ecobank du Grand Marché de Lomé et se dirigeait vers l'aéroport de Lomé, probablement pour un voyage d'affaires. Mais arrivé à Amoutivé, sa voiture a été immobilisée par des individus armés. En effet il a été surpris par des individus armés qui ont tiré sur les pneus de son véhicule à hauteur du marché d'Amoutivé. Impuissant et sans secours face à ces criminels très armés, il n'a pu empêcher ces derniers de l'emporter, ensuite sa mallette qui contiendrait, selon plusieurs témoins, 122.868.175 FCFA. Les braquages se suivent et se ressemblent. Les auteurs usent presque du même mode opératoire et ont toujours une longueur

d'avance sur les forces de l'ordre et de sécurité. La bonne nouvelle est qu'aucune perte en vie humaine n'est signalée. Mais les braqueurs n'ont pas été arrêtés. Ils ont réussi à s'évaporer dans la nature, comme toujours, à la suite de leurs opérations au Togo. Selon le compte rendu de la DCPJ, le nommé BARKIRE Adamou, âgé de 40 ans, de nationalité nigériane après avoir collecté une somme de 122.868.175 FCFA auprès de deux commerçants au grand marché de Lomé, se rendait à l'Aéroport International de Lomé au bord de son véhicule pour envoyer la dite somme en Chine. Chemin faisant et arrivé à hauteur des feux tricolores du marché d'Amoutivé, un binôme non identifié, armé d'un FAC et à dos d'une moto, d'immatriculation ghanéenne, a profité de l'arrêt de la victime aux feux tricolores



Atroupement après le braquage

pour la bloquer. Instantanément, le quidam remorqué, est descendu et a ouvert le feu sur les pneus de la voiture. Le second malfrat, conducteur de la moto a ouvert les portières de la voiture ; l'a fouillée et a retrouvé sous le siège chauffeur la sacoche contenant la somme d'argent. Outre ce braquage de la capitale, un autre est signalé à Assrama dans la préfecture de Moyen-Mono, avec mort d'homme dans la même journée. Il s'agit d'un braquage de la Coopec AD d'Assrama avec une importante somme d'argent emportée par les malfrats après avoir égorgé l'agent de sé-

curité. Les autorités sécuritaires semblent être démunies et désespérées face au phénomène qui prend de l'ampleur. Mais les populations sont de plus en plus angoissées et ne savent

plus à quel saint se vouer. Mi-Novembre 2018, un braquage similaire s'était déroulé dans le quartier Bè. A l'époque, 13,5 millions FCFA avaient été emportés par les braqueurs. Bien que la DCPJ vient d'ouvrir immédiatement une enquête, il urge aujourd'hui que la population non seulement collabore avec les services de renseignement de police et de la gendarmerie, mais soit aussi vigilante et pour quoi pas solliciter spécialement une sécurité plus rapprochée surtout lorsqu'on veut faire des opérations bancaires portant sur une grosse somme.

Daniel A.

## Faits divers

### MORTE ET ENTERRÉE AU GHANA, MAIS APERÇUE AU BENIN

L'Afrique a ses mystères qui continuent de répandre la terreur et la frayeur mais dont seuls les Africains détiennent l'explication. La dernière qui défraie la chronique est tout simplement invraisemblable mais d'une véracité indémontable. Elle est Ghanéenne âgée de 32 ans décédée à Kumassi suite à une courte maladie. Peu de temps après, elle fut surprise au grand marché de Dantokpa à Cotonou au Bénin en train de vendre tranquillement. Face à la situation, les deux voisines en provenance du Ghana firent appel à ses parents qui débarquent sur les lieux...

Selon les témoignages recueillis, Akoss était morte à Kumassi dans des conditions dramatiques. Suite à un court malaise alors qu'elle partageait un repas avec ses amis dans un restaurant appelé communément « Akwaba », elle fut évacuée d'urgence au CHU de Korlébu où elle rendit l'âme dans les heures qui suivirent. Une mort si subite n'a pas manqué de laisser un goût amer dans tout le quartier où les habitants avaient du mal à se rendre à l'évidence. Plus graves les plus affectés menaçaient les parents de la victime qu'ils accusaient d'avoir usé de sorcellerie pour ôter la vie à leur fille. Cette dernière était institutrice dans une école de la localité où elle faisait bonne impression. Quelques mois après son inhumation, deux de ses voisines effectuant un voyage d'affaires à Cotonou l'aperçurent au grand marché de Dantokpa où elle s'affairait autour d'un étalage. Après s'être rassurées d'être bien en face de leur voisine défunte, elles firent appel aux parents de la défunte qui débarquèrent à Cotonou le lendemain. Mais aussi paradoxal que cela puisse paraître, Akoss qui quelques instants plus tôt, vaquait librement à ses activités, disparut brusquement au moment où ses parents, en compagnie de ses anciennes voisines se dirigeaient vers son étalage... L'événement fit grand bruit et provoqua une débandade générale dans le marché de Dantokpa avant l'arrivée des notables du chef coutumier de la localité pour évacuer les marchandises laissées sur place par Akoss...

RICARDO

Le bilan sur les cas d'accidents de circulation et de criminalité de l'année 2018 au Togo :

## La progression vertigineuse des chiffres inquiète les autorités

**Les responsables des transports routiers et sécuritaires, chapeautés par les ministres de la Sécurité et de la protection civile, le Général Yark Damehame et sa collègue des Infrastructures et du transport, Mme Zouhératou Tcha-Kondo épouse Kassa-Traoré ont, au cours d'une rencontre avec les médias le vendredi 1<sup>er</sup> mars 2019, exposé les situations qualifiées d'inquiétantes sur la sécurité routière et de criminalité semestrielles et annuelles de l'année 2018.**



Les ministres Yark Damehame et Zouhératou Tcha-Kondo épouse Kassa-Traoré respectivement 2<sup>ème</sup> et 3<sup>ème</sup> à partir de la g. à la d.

Cette conférence de presse a permis à ces responsables en charge de la sécurité routière et ferro-

viaire de faire le bilan de l'année 2018, axé principalement sur les accidents de circulation, les braquages, les cambriolages, de l'opé-

ration entonnoir, des saisies de drogues et les profanations des lieux de culte.

Suite à la page 6

# Lancement officiel du Plan National de Développement (PND) par le chef de l'Etat : Faure Gnassingbé : «*Nous mettrons l'accent sur la rigueur et la bonne gouvernance*»

**Le gouvernement entend mettre toute la stratégie en place pour faciliter la mise en œuvre de son ambitieux Plan National de Développement. c'est dans cette optique que le président de la république Faure Gnassingbé a procédé le lundi dernier lui-même au lancement officiel de cette feuille de route quinquennal (2018-2022) qui se donne le défi de faire du Togo la plateforme économique par excellence dans la sous-région**

Dans son intervention sous forme d'adresse, Faure Gnassingbé est revenu sur les objectifs assignés au PND et a fixé le cap en ce qui concerne sa mise en œuvre. Occasion également d'inviter tous les citoyens togolais à s'approprier le PND et à œuvrer pour sa réussite. « Si nous partageons l'amour du travail qui génère la croissance, nous devons également tout mettre en œuvre pour partager les fruits de la croissance. C'est là le pari du Plan National de Développement 2018-2022 dont la cérémonie de lancement nous rassemble aujourd'hui ». C'est en ces termes que le Président togolais a entamé lundi son adresse lors du lancement du PND. Faure Gnassingbé qui croit en l'atteinte des objectifs du nouveau cadre référentiel des programmes et projets de développement a indiqué qu'il sera nécessaire de « mettre l'accent sur la redistribution des richesses entre toutes les filles et tous les fils » du pays. Pour le Chef de l'Etat, le lancement du PND confirme l'engagement commun pour réaliser, sans tarder, les transformations nécessaires à l'édification du Togo moderne, prospère et stable à léguer aux générations qui viennent. A ce sujet, il précise que le meilleur moment de préparer l'avenir, c'est le présent. « Le PND porte de grandes ambitions. Ce n'est pas juste un plan de plus. Ce n'est pas non plus un outil de théori-

ciens qui seraient les seuls à pouvoir en parler. Non. Le PND est formulé dans une démarche inclusive et cohérente, dont la trame demeure la recherche de



Le chef de l'Etat face à l'assistance lors du lancement

multimodale et des TIC. En ce qui concerne l'axe 2, il priorise le développement industriel dans les secteurs créateurs de valeurs ajoutées et significativement tournés vers l'exportation (agrobusiness et manufacture) et la satisfaction de la demande interne. Il s'agit de soutenir la croissance à long terme de l'économie ainsi que l'activité logistique et de service. Et enfin l'axe 3 in-

Lionel Zinsou, Patrick Sevaistre, membre du Conseil français des investisseurs en Afrique (CIAN) et Ade Ayeyemi, PDG du groupe Ecobank, le secteur privé a salué la « clarté de la vision » présentée dans ce programme de développement. Ayeyemi a d'ailleurs joint l'utile à l'agréable en signant, séance tenante, un partenariat avec l'Etat togolais



meilleures conditions de vie pour nos populations », a déclaré Faure Gnassingbé. Le Chef de l'Etat a salué la formulation du PND qui assure l'attractivité du pays aux investissements d'une part et définit, par d'autre part un cadre optimal pour l'alignement des financements étrangers sur les priorités nationales. Toutefois, M. Gnassingbé compte sur la participation citoyenne qui devra être renforcée par le civisme fiscal. Faure Gnassingbé est également conscient que « sans la paix et un environnement rassurant », il ne sera pas possible « d'attirer les importants investissements nécessaires aux grands projets structurants du PND ». « En cette occasion du lancement du PND 2018-2022, je voudrais partager avec vous ma conviction qu'il est en notre pouvoir de faire de

adopter et conserver cet état d'esprit », a-t-il déclaré. Le PND du Togo est le document de référence qui présente les ambitions du gouvernement à l'horizon 2022. Il comprend 3 principaux

siste sur le renforcement des capacités institutionnelles et humaines appropriées pour relever les objectifs fixés aux axes 1 et 2. Il est aussi question de la prise en compte effective des princi-

pour appuyer le PND. D'après les explications aux journalistes du ministre de l'Economie et des finances Sani Yaya, -cosignataire-, cet accord donne libre cours à la banque panafricaine basée à Lomé pour assister l'Etat dans le déploiement du PND. « L'accord porte sur deux volets. Le premier volet consiste en l'accompagnement et l'assistance technique compte tenu de l'expertise d'Ecobank en matière d'investissement. Nous travaillerons également à l'amélioration du climat des affaires, a-t-il détaillé. Le deuxième volet, concerne l'accompagnement financier. La banque va nous accompagner dans la recherche du financement, lequel nous permettra de concrétiser notre engagement dans le PND [celui de l'Etat, à hauteur de 35% des 4 622 milliards de Fcfa, ndlr]. Nous allons beaucoup travailler avec eux. Ecobank connaît mieux les investisseurs, car en tant que banque d'affaires, c'est elle qui les financent ».



axes. L'axe 1 du PND met l'accent sur de grands investissements en matière d'infrastructures logistiques et d'affaires comme principal gisement de croissance à court terme. L'idée est de mettre en place un hub logistique d'excellence et d'un centre d'affaire de premier ordre dans la sous-région à travers l'amélioration des infrastructures existantes et de la connectivité

pes fondamentaux d'équité, d'inclusion et de durabilité dans l'ensemble du processus de mise en œuvre du PND. Représenté à la cérémonie par quelques intervenants de poids, notamment par le Togolais Gilbert Fossoun Hounbo, ex-Premier ministre et président du Fonds international de développement agricole (FIDA), l'ex-Premier ministre béninois et homme d'affaires

Daniel A.

**CHRONIQUE DE LA  
SEMAINE  
chaque jeudi dans  
les kiosques**

## Le bilan sur les cas d'accidents de circulation et de criminalité de l'année 2018 au Togo : La progression vertigineuse des chiffres inquiète les autorités

Suite de la page 4

Il ressort selon le rapport des intervenants lors de cette rencontre, une aggravation du nombre d'accident sur les routes pour l'an 2018. Dès le 2<sup>e</sup> semestre, on enregistre déjà 2974 accidents dont 4134 blessés et 306 morts pour un total provisoire de cas d'accidents en 2018 de 5814 avec 592morts et 7951 blessés, la situation est plus grave que les trois années passées (580 en 2017, 514 en 2016 et 473 en 2015). Les motos se signalent en première place des engins ayant été à l'origine de ces cas d'accident de circulation routière par 172 morts, suivi des voitures 81morts, les camions 50 morts et le train 3 morts. La criminalité durant l'année 2018 a accouché 45 braquages, 74 cas de vols à main armée, 155 meurtres par lynchage et 145 cambriolages.

Le rapport souligne

également la saisie d'une importante quantité de drogue et de produits illicites dont 5255kg de cannabis 236,764 kg de cocaïne et 85 411 kg de médicaments illicites. Sur la même période, 446 683 litres de carburants de contrebande, 288 voitures 89 motos, impliquées dans ce commerce illicite, ont été confisquées. 22 personnes ont été interpellées. On note aussi la découverte de 253 cadavres sur toute l'étendue du territoire, 12 morts par foudroiement, 73 suicides, 12 cas d'enlèvement en majorité les Peuhls, la profanation de 5 mosquées et d'une église. Le ministre de la sécurité et de la protection civile le Général Yark Damehame a dans son intervention exprimé sa profonde indignation face ce bilan amère et surtout face au non-respect du code de la route qui entraîne ces nombreuses pertes en vies humaines par fois innocentes. Selon lui, chaque usager doit prendre conscience de la



sécurité sur la route en restant vigilant pour préserver sa vie et celle des autres. «La meilleure répression, c'est la prise de conscience collective qui doit se traduire par un respect du code la route », a rappelé le Général Yark. Il s'est engagé par ailleurs à tout mettre en œuvre pour continuer la sensibilisation sans oublier les sanctions aux responsables des accidents sur nos routes.

Au regard de ce bilan très lourd et préoccupant,

nettement en hausse comparativement aux chiffres enregistrés ces cinq (5) dernières années, madame la ministre des infrastructures et du transport Mme Zouhératou Tcha-Kondo épouse Kassa-Traoré, a dans un ton d'accablement déploré des comportements de certains usagers qui négligent des directives routières élémentaires, « il faut commencer à limiter de façon formelle les vitesses sur nos routes et punir tout indi-

vidu ou conducteur qui ne respecterait pas les consignes », a-t-elle insisté. Le Commissaire Général par intérim de l'Office Togolais des Recettes (OTR), M. Kokou Philippe Tchodié, a, de son côté, invité la population à éviter des actes répréhensibles comme la vente du carburant illicite, un fait informel, grave qui constitue un manque à gagner pour l'Etat, avant de demander à tous les conducteurs de faire de la prudence leur credo de tous les jours, car pour ce dernier, la grande partie des accidents liée aux excès de vitesse, est le fait de l'homme. Notons que des sanctions infligées aux agents de forces de l'ordre et de sécurité durant l'année 2018 ont été présentées. Plus d'une vingtaine d'agents ont été punis pour diverses raisons entre autre le vol, mauvaise conduite, abus du pouvoir et non-respect du supérieur hiérarchique.

Daniel A.

## Togo : Le gouvernement subventionne le recours aux systèmes solaires domestique par les populations

Selon le site *togomedia24*, le Togo a mis en place une subvention afin de promouvoir l'adoption des systèmes d'énergie solaire par ses citoyens.

Les fonds qui seront alloués dans le cadre de cette subvention serviront à couvrir une partie du coût de ces systèmes énergétiques solaires. « L'accès à l'électricité est un besoin fondamental et le gouvernement s'est engagé à atteindre l'accès pour tous, c'est-à-dire 100% en veillant à ce que personne ne soit laissé pour compte », a affirmé à ce propos, Marc Ably-Bidamon, le ministre de l'énergie. Le pays compte pour atteindre cet objectif, s'appuyer sur les installations solaires hors réseau. Pour cela, il collabore avec les fournisseurs de solutions solaires que sont BBOXX et Soleva, un consortium formé par Aphlion Energy et Wawa Energy Solutions. Les deux entreprises se sont engagées à fournir l'énergie solaire à 300 000 ménages

chacune. En tout, 8 millions de personnes devraient avoir accès à l'énergie grâce à cette technologie selon le gouvernement, et ce, à l'horizon 2030. Concrètement, la subvention consistera en des bons mensuels qui seront émis au profit des ménages utilisant des systèmes solaires domestiques fournis par BBOXX ou Soleva. Selon la même source, le gouvernement togolais prévoit 4 nouvelles centrales solaires de 30 MW chacune, qui devraient booster l'accès des populations rurales à l'énergie d'ici 2025 au Togo. De cette capacité de 30MW chacun, ces projets sont prévus par le programme solaire, dans le cadre de la promotion de l'électrification rurale. Ils s'inscrivent également dans l'objectif togolais d'atteindre en 2030 une part de 50% de renouvelable dans le mix énergétique. Dans le ca-



Marc Ably-Bidamon, ministre de l'énergie et des mines

dre de ce programme solaire, le Togo a bénéficié d'un fi-

nancement du Fonds d'Abu Dhabi à hauteur de 15 mil-

lions \$. Ces ressources sont destinées au financement partiel de la première centrale solaire de grande envergure (30MW) au Togo. Toujours dans le cadre de sa transition énergétique, le pays prévoit à l'horizon 2030, la mise en place de mini-réseaux (mini-grid) de distribution d'électricité hors réseau impliquant une production d'électricité à petite échelle.

Daniel A. avec *togomedia24*

### Match Benin-Togo : Liste des Eperriers convoqués

**Gardiens** : Bassa DjeriSabirou (Coton Sport, Cameroun), Idrissa Ogodjo (DCMP, RD Congo), Malcolm Barcola (Lyon, France)  
**Défenseurs** : Djene Dakonam (Getafe, Espagne), Hakim OuroSama (Lille, France), Kouloum Maklibe (Dyto), Kodjov iDjoyagbo (AS OTR), Steve Lawson (Livingston, Ecosse), Wilson Akakpo (Al

Shoula, Arabie saoudite), Simon Gbegnon (Béziers, France)  
**Milieux** : Franco Atchou (Fremad Amager, Danemark), Floyd Ayite (Fulham, Angleterre), Mathieu Dossevi (Toulouse, France), Gilles Sunu (Erzurumspor, Turquie), AlaixysRomao (Reims, France), BilaliAkoro (AS OTR), IhlasBebou (Hanovre,

Allemagne), RazakBoukari (Chateauroux, France)  
**Attaquants** : Emmanuel Adebayor (Basaksehir, Turquie), Kevin Denkey (Beziers, France), Fo DohLaba (Berkane, Maroc), PenielMlapa (VVV Venlo, Pays-Bas)



## INTERNET TRÈS HAUT DÉBIT JUSQU'À 100 Mbps DÉJÀ DISPONIBLE AU TOGO

**LA FIBRE OPTIQUE CHEZ VOUS DISPONIBLE DANS  
LES ZONES SUIVANTES :**

- ☑ **AGOÈ,**
- ☑ **BAGUIDA,**
- ☑ **BOULEVARD CIRCULAIRE,**
- ☑ **FOREVER,**
- ☑ **ZONE PORTUAIRE,**
- ☑ **ABLOGAMÉ,**
- ☑ **KODJOVIAKOPÉ,**
- ☑ **NYÉKONAKPOÈ,**
- ☑ **RÉSIDENCE DU BÉNIN,**

**& DANS LES AUTRES CITÉS.**

**LES EXTENSIONS SE POURSUIVENT DANS LES AUTRES QUARTIERS DE LOMÉ.**

**RÉSERVEZ DÈS MAINTENANT VOTRE OFFRE FIBRE DANS  
TOUTES LES AGENCES DU GROUPE TOGO TELECOM  
& BÉNÉFICIEZ DES AVANTAGES EXCEPTIONNELS !!!**

*Adopter La Fibre du Groupe TOGO TELECOM, c'est participer au développement du Togo.*



  
**JUSQU'À**  
**-45%**  
 sur le  
**DÉDOUANEMENT**  
 ☑ des marchandises\*  
 ☑ des véhicules

\* Offre valable jusqu'au 31 décembre 2018  
 \* Marchandises sous douane en souffrance

FEDERER POUR BATIR  
[www.otr.tg](http://www.otr.tg)

**Le Très Haut Débit**  
continue son parcours sur le réseau TOGOCEL



est désormais présente à

**TSÉVIÉ**

Le N°1 de l'internet mobile au Togo

TOGO CELLULAIRE FILIALE DU GROUPE TOGOCOM



LE LEADER

service client : 888

[www.facebook.com/Togocel](http://www.facebook.com/Togocel)

[www.twitter.com/togocel](http://www.twitter.com/togocel)

[www.togocel.tg](http://www.togocel.tg)

certifiée ISO 9001 : 2015 et ISO 14001 : 2015

